

En la capital... En la provincia... En el extranjero...

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea... En la 2.ª, 75 céntimos... En la 3.ª, 50 céntimos...

Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXIV

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, jueves 18 de octubre de 1894

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 5.406

Eféméride

18 de octubre de 1615.

Casamiento de Felipe IV con doña Isabel de Borbón

El primogénito de Felipe III eligió por esposa á doña Isabel de Borbón, hija que era de Enrique IV de Francia y de Isabel de Médicis, y en la fecha que hoy recordamos unióse á ella por medio de procuradores en la ciudad de Burgos. Asímismo se celebró en igual día el casamiento del delfín don Luis, después XIII de Francia, con la infanta doña Ana, hija también de Felipe III. Procedióse después, en 9 de noviembre siguiente, al cambio de las damas desposadas en las orillas del Bidasoa, desplegando para ello el mayor aparato y asistiendo al acto los principales personajes de ambas Cortes. La vida conyugal de Felipe IV y de doña Isabel no aparece en verdad, exenta de lunares; él por la afición á aventuras y galanteos harlo impropios de su alta gerarquía y ella por sus livianas flaquezas, citándose al poeta satírico conde de Villamediana, como uno de sus favoritos. Joven aún y cuando estaba al frente del trono mientras el rey acudía á sofocar las rebeliones de Cataluña, la sorprendió la muerte en el mes de octubre de 1664. No obstante sus debilidades, mereció doña Isabel la estimación de todos los vasallos por su solicitud en atender á los desvalidos y por sus discretos consejos, con los cuales logró en más de una ocasión apartar á don Felipe de la pernicioso senda á que le arrastraba su privado el conde duque de Olivares. Único descendiente de este matrimonio fué el príncipe Baltasar Carlos, que murió á la edad de diez y ocho años. En 1649 contrajo nuevas nupcias el monarca con doña María de Austria.

(Prohibida la reproducción.)

CASTELAR Y EL PAPA

Hé aquí lo que dicen de la capital del reino italiano con motivo de la entrevista celebrada con Su Santidad León XIII por el eminente tribuno español señor Castelar, de la cual tenemos dadas ya algunas noticias.

Según dicen á un periódico, terminada la audiencia, celebró con el señor Castelar una entrevista un redactor del importante periódico L'Italie.

Dícese en el relato de la entrevista que el Papa, ocupándose de la actual situación de Francia, manifestó la mayor confianza en el porvenir de aquella gran nación donde la República está arraigada y no inspira temor alguno, añadiendo que para él y para la iglesia la forma de gobierno es accidental siempre que el gobierno sea bueno.

En cuanto á la cuestión social, pavoroso problema que preocupa á todos los pueblos cultos, el Papa dijo que su única solución consiste en encontrar el medio de reconciliar á los obreros con los patronos, recibiendo aquellos en algunas de sus pretensiones y abandonando éstos ciertas ideas falsas que aún abrigan.

«La religión, dijo el Sumo Pontífice, es el único procedimiento eficaz para resolver ese conflicto.»

Examinó el Santo Padre la situación presente de Europa y la grave enfermedad del Zcar, y dijo que tenía la persuasión de que, si desgraciadamente ocurriera alguna catástrofe, el sucesor de Alejandro III no abandonará la política de paz de su augusto padre.

León XIII añadió que, como representante de la paz, se considera en el deber de conservarla á todo trance para que los demás le conserven, pues en la paz está la fuerza de los hombres y de las naciones.

El señor Castelar repuso al Soberano Pontífice:

Vuestra Santidad puede hacer mucho en pro de la pacificación general, y yo no deseo más sino que así como se llamó á una época de la Historia el siglo de León X, por el impulso y la protección que aquel antecesor nuestro dió á las artes, se llame al presente

siglo, por antonomasia, el siglo de León XIII, denominación que merecerá seguramente por los bienes que habéis derramado sobre el mundo.

En una reunión de literatos, de artistas, presidida por el príncipe Odelschalchi, y celebrada en honor de Castelar, fué rogado éste para que pronunciase en el Capitolio un discurso como el que pronunció en la Sorbonne, de París; pero el gran orador se excusó, manifestando que se había propuesto no pronunciar ningún discurso en el resto de su vida.

El señor Bonghi ha invitado á Castelar para asistir á una reunión en el Instituto escolar de Anangui, á la que concurrirá Bacelli; pero no aceptó porque ya á partir muy pronto con objeto de visitar algunas poblaciones importantes como Nápoles, Asís y Loreto. Prometió, sin embargo, que antes de regresar á España verá á sus amigos de Italia.

Comentarios

¿Y de aquella serenata monstruo que querían dar á Salmerón, que se dice?

Nosotros no hemos leído absolutamente nada de ella.

¿Es qué tampoco ha llegado á verificarse?

A Salmerón de un tiempo á esta parte se le vuelven agua de borrajas todos los obsequios que sus numerosos amigos piensan tributarle.

Esto nos recuerda á Manolito Gazquez quien, cuando pedía agua, decía:

«Chica, saca el jado de todo.

Mida, ó sinó el de patata.

O sinó, el de cobe.

O sinó, muiá, en ue bauu, que paze en agua más fresca.»

Lo mismo les pasa á los salmeronianos. Primero quisieron tributar á Salmerón mil ovaciones monstruo durante el viaje.

Después pensaron en hacer una manifestación monstruo en Madrid.

Tampoco resultó y entonces se inclinaron á darle una serenata también monstruo.

Y por fin han pensado, en que Salmerón estaría cansado del viaje y era mejor no molestarle.

Y, esto es lo que han hecho.

Nadie se ha ocupado de él.

Son escandalosamente increíbles los gzapos que se van descubriendo en la mal llamada administración de Hacienda española.

Ya no es en la provincia de Cuenca donde solamente se han cometido robos al Estado.

Se han cometido también y se han descubierto irregularidades en Cáceres, en Ciudad Real, en Granada, en Málaga, en Orense, en Tarragona, en Cádiz, en Castellón, etc., etc.

Se conoce que está en la sangre y no se puede remediar este vicio de naturaleza de la española Hacienda.

Y si se quisieran averiguar de veras los chanchulos en todas las provincias, cuántos y cuántos saldrían á flote!

Y todavía cuántos y cuántos se quedarían sin descubrir!

Al entierro de la duquesa de Santona grande de España de primera clase que ha pertenecido á nuestra más elevada aristocracia, asistieron muy contadas personas. ¿Quare causa?

Pues sencillamente, porque tuvo el mal gusto de morir pobre.

Esta es la sociedad y esta será siempre por más vueltas que dé.

Sic transit gloria mundi.

Leemos:

Cada día aparece más difícil, por no decir imposible, el acuerdo previo entre las minorías republicanas para la campaña parlamentaria.

Lo raro sería que se entendieran.

¿Acaso se han entendido alguna vez?

Ocupándose los periódicos de la zona neutral de Melilla, dicen:

El general Martínez Campos ha conferenciado con el presidente del Consejo acerca de la cuestión de la zona neutral del campo de Melilla.

Cualquiera pensará que en esta conferencia se tomó el acuerdo de acabar de una vez con esta burla yendo al vado ó á la puente, pues no señor.

Signan leyendo:

Han convenido en no prevalerse de los derechos estipulados en el tratado de Marrakeix, y dejar pasar sin protesta el plazo que fine el 31 de octubre, fijado para la rectificación de la frontera de Melilla.

Esto es; sobre todo, dejando pasar plazos, y teniendo consideración á gentes que no comprenden estas delicadezas y las atribuirán al miedo.

Y quieren saber nuestros lectores para qué fecha se deja esta cuestión?

Pues para muy pronto.

Léase:

España esperará la total pacificación del Imperio marroquí para exigir entonces el cumplimiento estricto del tratado.

¿Cuándo ha estado pacífico el Imperio de Marruecos?

Suponemos que España esperará sentada á que se pacifique.

Que lo estará cualquier semana que no tenga jueves.

Parece que van á bailar los gobernadores otra danza.

El ministro de la Gobernación está ultimando una comunicación de gobernadores vintus.

Indudablemente que esto es el mejor sistema para que los gobernadores conozcan á fondo las provincias de su mando.

Si algún día se pierde el mapa de España, con decirlo á cualquier gobernador tendremos otro.

Como los zarandean por todas las provincias y les hacen conocer toda la península, no les costará mucho dibujarlo.

Por fin llegó el señor Mella á Madrid victorioso, triunfador lleno de vitores y laureles.

Cuando narre sus hazañas á sus administradores, de seguro dirá como el Cid Campeador cuando entraba en batalla:

«Se va ensanchando Castilla Delante de mi caballo.»

Desde Madrid

Para ayer estaba anunciado un consejo de ministros, que no se celebró, aplazándose para hoy. No se sabe la causa de este aplazamiento de un modo oficial. El señor Sagasta habrá tenido sus razones para él, razones que, aunque no se digan, suponemos no sean otras que las de aprovechar un día, vivir 24 horas más.

El consejo de hoy será presidido por la reina. Debe ser de sensación, toda vez que el señor Moret ha demorado su viaje á París. Sigue diciéndose que el ministro de Estado no lleva á la capital de la vecina república ninguna misión del gobierno, y hoy se añade que el señor Sagasta desea vaya siendo ministro; á fin de que sea más atendido que habría de serlo como simple particular.

Veremos. Si en el consejo de hoy no se plantea la crisis, el señor Moret marchará á París esta misma noche; si la crisis se plantea, no saldrá hoy. Veremos—repetimos—si va á París una vez planteada la crisis, y si el señor Moret sale del ministerio. Si no va, bien claramente quedará demostrado que iba comisionado para algo por el gobierno español.

No se crea por esto que se quedará en Madrid. Irá á París; pero ira por darse un paseo, no en las condiciones que habría de ir como ministro de Estado, pues aunque se negase, tenemos entendido que á este viaje no

es ajena la fecha del 31 de diciembre, la cuestión de las relaciones comerciales.

El consejo de hoy tiene por objeto ocuparse de la cuestión de Cuba, de la de la plata de Puerto Rico y de la apertura de las cortes, asuntos los tres que pueden ser causa de mudanzas en el ministerio.

Las reformas de Cuba pueden hacer que salga de su departamento el señor Becerra; y si éste no, porque se accede á sus deseos, pueden salir los que opinan de distinto modo que el ministro de Ultramar.

El canje de la moneda en Puerto Rico puede perjudicar la Hacienda de la península, si se hace á la ligera. Hay muchos personajes importantes que quieren se haga pronto; don Amós quiere estudiar el asunto y necesita mucho tiempo. Si los personajes importantes de que hemos hablado triunfan, el señor Salvador dejará de ser ministro.

La apertura de las cortes puede también dar margen á una dimisión. El señor Pasquín no parece dispuesto á dar cuenta del verdadero estado de nuestra marina de guerra, y como de abrirse las cortes tendría que hacerlo, quiere que se retrase la apertura. Según rumores, ha manifestado que de abrirse pronto las cámaras, presentará la dimisión.

Véase, pues, como la crisis es inevitable; y si se resolviese el conflicto sin variación alguna en el ministerio, sería una resolución momentánea, porque los consejeros ocuparían el banco azul vencidos los unos por los otros, y cualquier suceso, cualquier idea, cualquier palabra haría salir á la superficie el rencor que por galantería, por deber ó por conveniencia se ocultara anteriormente.

Es seguro que la crisis ha de plantearse de una manera oficial. Quizá no sea en el consejo de hoy, porque se quiere vivir lo más posible. En este caso, el señor Moret, irá á París, hará lo que tenga que hacer, permanecerá en aquella capital ocho, diez ó doce días.

El conflicto que hoy por hoy podrá hacer que se retrase, pero no evitar.

Si esto es así, la crisis se resolverá á fin de mes, como dijo en San Sebastián el presidente del consejo. Y así puede que suceda, en cuyo caso, el consejo de hoy será uno de los muchos en que los ministros se limitan á enterar á S. M. de los asuntos propios de cada ministerio y de la política exterior. Pero si se meten en honduras, si se ocupan de las interesantes cuestiones del día, entonces, ó crisis, ó reaccionamiento y ocultación de los rencores á que antes nos referíamos.

Pronto sabremos el resultado definitivo.

15 octubre de 1894.

La guerra entre China y el Japon

Ya pareció la mujer Ahondando en el origen del conflicto chino japonés, encuéntrase una vez más confirmación á la famosa sentencia que dice: «Busca la mujer...»

Uno de los incidentes más importantes del drama que se está desarrollando en el extremo Oriente, es, sin duda, la desgracia del primer ministro coreano, Minn-Yei-Shon, de que dieron cuenta en su sazón los periódicos europeos.

Pues bien; ahora resulta, según afirma en una de sus correspondencias el corresponsal en Tokio de un diario parisiense, que la culpa de esa desgracia, así como la de la guerra entre chinos y japoneses, la ha tenido una pícara mujer.

Quien desee saber cómo se llama ella, ármese de paciencia y siga leyendo. El rey de Corea, Li-Hi, sentía predilección por las mujeres. Para olvidar las preocupaciones del gobierno y las tristezas de la política, entregábase en los brazos torneados de sus dulces compañeras. Una de éstas, más bella é inteligente que las demás, llegó á ejercer en el espíritu del oriental monarca gran ascendente. Y sucedió lo de siempre: la que primero fué preferida ascendió después á favorita.

Exigente y autoritaria, su amor propio sufría al ver el cariño con que el rey tra-

taba á la reina legítima, la princesa Tcho, madre del príncipe imperial, presunto heredero del trono de Corea.

No pudiendo reprimir su envidia y sus celos, la favorita ideó alejar á la reina de la corte, ayudándose para ello de la calumnia.

El resultado de sus maquinaciones no se hizo esperar: Tcho fué enviada al destierro. Pero el rey siguió sintiendo en el fondo de su corazón especial afecto hacia la infeliz desterrada, á quien le escribía con frecuencia suplicándole que tornase al palacio. La princesa Tcho, cuando se convenció del arrepentimiento de su marido, se apresuró á regresar.

La envidia de la favorita que vió su influencia contrastada por la de la reina, creció más y más. Convencida de que el destierro no resolvía nada, decidióse á emplear un medio radical. Con un pretexto fútil, llamó á Tcho á sus habitaciones, y allí, con una ferocidad de que hay pocos ejemplos, mártirizó á su rival, quemándole la cara con una barra de hierro candente. La desgraciada reina no tardó en morir á consecuencia de las terribles quemaduras.

El rey Li-Hi tuvo la debilidad de perdonar el crimen de su favorita, quien recobró su influencia.

Pero así como ella reinaba en el corazón del monarca, otro hombre reinaba en el suyo; era Minn-Yei Shon. Cortesano hábil, espíritu sutil, el nuevo amante de la favorita llegó á ser primer ministro.

Profundo psicólogo, comprendió desde el primer momento que por grande que fuera la confianza que en él tenía el rey, su influencia no sería absoluta hasta el día que contase incondicionalmente con la favorita.

La ambición de ésta y de Minn no reconoció límites. Seguros de la impunidad, cometieron todo género de abusos y atropellos, que fueron causa de que estallase la revolución en Corea.

Entonces, obedeciendo las indicaciones de Minn y de Yuan-Ché-Kai, embajador chino, el rey Li-Hi hizo un llamamiento al emperador de China para que le protegiera contra sus propios súbditos.

Lo demás ya lo deben saber nuestros lectores. Minn fué desterrado con toda su familia y la favorita.

A poco estalló la guerra entre China y Japón, como consecuencia de la cuestión de Corea.

## Noticias locales y generales

Ya que según vuestras noticias el gobernador civil ha pasado una comunicación al ayuntamiento respecto al estado lastimoso en que se ven muchas fachadas de las casas de esta ciudad, debiera esta corporación antes de obligar al arreglo de aquellas á sus respectivos propietarios (cosa muy plausible) ver como está la de la casa consistorial, sobre todo por

## Politicones

—Créame V., amigo mío, la prensa en general dedica demasiado espacio á los asuntos políticos, y nos condena á leer una porción de cosas que no tienen importancia. Vamos á ver, ¿qué interés puede inspirar á nadie la noticia de que Rodríguez, el diputado por Villamendruco, es enemigo de la base once?

—Usted se lamenta del exceso de política en los periódicos, y en cambio hay quien vive pendiente de los pasos que da Pablo Cruz sobre la tierra. Nunca llevé á gusto de todos. Hay hombre que lo primero que hace en cuanto se levanta, es abrir el periódico para ver si Merelles ha hecho alguna declaración, y no se mete en la cama sin enterarse de cómo piensa Pedregal en la cuestión de Mindanao.

Conozco algunas personas para quienes la política constituye una de sus más graves preocupaciones, y por su gusto se irían á vivir con Becerra, á fin de presenciar todos sus movimientos y sorprender sus propósitos y enterarse de si usa jareta en los calzoncillos.

Tengo yo un portero que devora todas las mañanas la «Política del día» de El

lo que respecta á los accesorios ya que hay unas cortinas que ya ya!

—De La Publicidad de Barcelona de ayer:

A la una de ayer tarde salió de Vich para San Baudilio de Lluçanés la brigada del general Rivera. Supóñese que al dejar á su derecha la carretera real, buscando un desvío, obedece al plan de no dejarse atacar dicha fuerza por el regimiento de zapadores-minadores, considerada como enemiga de la que salió de esta ciudad. De la brigada del general Pérez Clemente se presume que desde Olot se dirigirá al llano de Vich por El Esquirol, y como los sitios por donde ha pasado apenas tienen comunicaciones por correo, esta ha debido ser la causa de que no se hayan recibido noticias del punto donde pernoctó ayer. Como los generales Rivera y Pérez Clemente conocen muy bien aquella zona y los distinguidos oficiales de estado mayor que les acompañan tienen medida palmo á palmo, es de suponer que buscarán las posiciones estratégicas más á propósito para conseguir la victoria en el supuesto combate que con seguridad librarán mañana entre Conangell y San Quirce de Besora. Para esta última población ha salido hoy de Vich el juez de campo, general de división señor duque de Ahumada.

—Así que se tenga noticia en esta capital de que las brigadas Rivera y Pérez Clemente han tenido un encuentro, saldrá de esta capital la brigada de caballería, al mando del general Soler, á la que se unirá una sección de artillería del 9.º montado. Esta brigada irá al encuentro de la del general Rivera á su regreso á esta capital, y tratará de impedirle el paso.

Dice un colega que es casi seguro que el general Weyler no presenciara las maniobras, pues habiendo un juez de campo, no considera oportuno intervenir en el juicio que puedan merecer á éste las operaciones que se lleven á cabo.

—Con objeto de dirigir los ensayos de su comedia «Zaragueta» se encuentran en Barcelona, los fecundos escritores Vital Aza y Ramos Carrión.

—Su alteza real la infanta doña Isabel, es posible haya salido ya con dirección á Espinay (Francia), donde pasará algunos días en compañía de su padre el rey don Francisco.

—Dicen de Cádiz, que ha regresado de Tánger el eximio novelista Pérez Galdós. Cuando se disponía á embarcarse con rumbo á Canarias, ha tenido que suspender el viaje, por haberse recibido un telegrama anunciándole el fallecimiento de su hermana.

—Ha sido nombrado presidente interino del Centro económico de Cassá de la Selva, don Tomás Romaguera.

—Es tan extraordinaria la invasión de mosquitos en Tortosa, que los vecinos, para librarse de la plaga, se ven precisados á encender por las noches grandes hogueras, que dan á la población fantástico aspecto.

—Se ha destinado á esta cárcel para cumplir la condena de 3 años, 6 meses y 21 días de prisión correccional por el delito de lesiones, á Juan Terradellas Martí.

—En breve quedará concluido un tratado de comercio entre España y el imperio del Japón.

La negociación más importante en ese tratado, se refiere al régimen arancelario de los arroces.

—Después de haber permanecido con sus hijos en Caldas de Malavella don Luis

Imparcial, y á lo mejor dice á su mujer:

—¿Sabes quien tiene pedida la palabra para primera hora? Silveira.

—Buena, responde la esposa. Tú lo que debes hacer es fregar el pasamanos, que da asco verlo.

—Si yo estuviese en el pellejo de Silveira—replica el marido,—lo que hacia era decirle á Cánovas...

—Anda, hombre, friega y déjate de infundios.

Ahora los aficionados á la política abatidos porque no hay nada de nuevo, y esceptuando lo de Dabán, no ocurre cosa digna de mencionarse. Lo de Dabán ha sacado de su abatimiento á muchas personas que leen con fruición los ecos del salón de conferencias; pero no es bastante y esperan que llegue Montero Rios para ver que actitud es la suya, y si piensa quitarse la barba, como ha anunciado un periódico de Pontevedra.

No es posible reducir el espacio que la prensa destina á los asuntos políticos, porque vendrían muchas reclamaciones.

En Portugal me decían con frecuencia algunos españoles veraneantes:

—Da rabia ver cómo viene la prensa de Madrid. No trae nada de política. ¡Mire

Jorro, jefe de la administración central de correos, hoy debe trasladarse á Paris. Lo deseamos un feliz regreso.

El administrador de esta provincia señor Ruiz Blanch que le visitó antes de ayer mereciendo por cierto una cariñosa acogida, nos dice que aquellas aguas, tomadas en el balneario del señor Dillet, han probado mucho al señor Jorro y á uno de sus hijos, de lo cual nos alegramos muy de veras.

—Asegúrase que el gobierno ha ordenado al gobernador de la Isla de Cuba, general Dabán, que se embarque para la península.

—Ya ha llegado á Tarragona, á donde á ido con el fin de tomar parte en las tareas del cuarto congreso católico, el señor obispo de esta diócesis.

—El gobernador civil de la provincia ha dispuesto que el inspector de vigilancia de esta provincia, recientemente nombrado, don José Rey Gosende, pase á prestar sus servicios á Port Bou.

—La epidemia variolosa, estacionada en Salamanca desde la primavera, adquiere al presente tal gravedad, que en lo que va del mes de octubre, si no hay error en los datos que publican los periódicos de la localidad, ascienden á 88 el número de las invasiones, buena parte de ellas con el carácter gravísimo de confluyente.

—Ayer fueron puestas en libertad las tres mujeres que permanecían aún en la cárcel á consecuencia de la detención de circo que hizo la policía de esta ciudad.

—Durante el pasado mes recaudó el tesoro 900.000 pesetas más que durante igual mes del ejercicio anterior.

—Para desempeñar una comisión reservada del gobernador civil de la provincia, ha salido para un pueblo de la misma el inspector de vigilancia señor Enseñat.

—Como ha sido ya publicada la sentencia del tribunal supremo confirmando la de muerte para Salvador, autor del atentado de teatro del Liceo de Barcelona, se cree que la ejecución de dicho preso tendrá lugar dentro de esta semana.

—Agradecemos al ilustrado director de la banda municipal don José Feliu, el regalo que nos ha hecho de un ejemplar de su nuevo paso de baile «Gloria á los héroes!», que según tenemos dicho, ha dedicado al ayuntamiento de Gerona.

La composición tiene mucha arrogancia y brillantez, lo cual podrá apreciarse tan pronto como la ejecute la música de Guipúzcoa que lo ensayará en breve.

—En Miraveche (Burgos) se desmoronó un terraplén sepultando á seis hombres, que fueron sacados cadáveres.

—Las señoritas Dolores Ramó y Concepción Falgás, hijas de dos distinguidas familias de esta ciudad, ingresaron el pasado lunes en el noviciado de las Hermanitas de los pobres.

Al día siguiente, martes, salieron de esta ciudad para la de Bilbao donde pasarán los seis meses del noviciado.

V. que es triste no conocer el estado de las relaciones entre Gamazo y Ferreras!

De todos los amantes de las noticias políticas, ninguno como cierto labrador de la provincia de Toledo, que venía á buscarme al café para decirme:

—Usted debe de estar enterado de todo, porque es periodista. Vamos á ver, ¿qué ha dicho Fernandez, el diputado por mi pueblo, cuando Castelar se retiró á la vida privada?

—¡Hombre! ¿qué se yo?

—Creí que habia V. oído algo. Yo estoy deseando ver á Fernandez para que me entere. ¿Y que opinión tiene V. de Fernandez?

—No le conozco.

—¿No conoce V. á Fernandez? ¡Parece mentira! Es uno alto con toda la barba, que lleva un bastón y en el puño una cabeza de loro. ¿Si no conoce V. otra cosa! ¿Se acuerda V. de una sesión en que Romero Robledo dijo que D. Amós se paseaba con sombrero hongo? Pues Fernandez fué quien gritó: «No es exacto» y quiso defender al ministro con su propio cuerpo. Vale mucho Fernandez.

—Para mi interlocutor no habia en el mundo cosa más interesante que la políti-

—El Heraldo de Madrid llama la atención del gobierno acerca del hecho inaudito de que la provincia de Oviedo solo haya dado este año nueve soldados para el ejército.

En realidad, el hecho es escandaloso y el chanchullo enorme, porque eso de que en toda una provincia solo existan nueve jóvenes de veinte años útiles, rebasa los límites de la irrealidad.

—Según los pronósticos de Noherlesoom para esta segunda quincena de octubre el tiempo será malo del 18 al 20, siendo lluvioso el 18 y el 21 y tendrán cariz lluvioso, nevando en varios puntos de la región septentrional, lloviendo en abundancia del 23 al 26, siendo generales las lluvias del 23 al 25. Del 27 al 28 tendremos buen tiempo, siendo desapacibles los tres últimos días del mes.

—En esta audiencia provincial, se celebrará hoy el juicio por jurados de la causa criminal procedente del juzgado de Olot sobre lesiones y homicidio contra Miguel Xifre, que está representado por don Ramón Budo y defendido por don Hortensio Bajandas.

—Ha fallecido el jefe de la estación del ferrocarril de Figueras, don Jaime Vila. D. e. p.

—El vecino de Palafrugell don Francisco Estraban y Jubert, solicita de este gobierno civil que durante un año pueda extraer piedra con destino á empedrados, del lugar comprendido entre la punta llamada «dels canóns» y la playa de Llafranch.

—Antes de ayer, en la carretera de Barcelona, volcó un carro que produjo una confusión á su conductor.

—Por su extensión no podemos dar cabida hoy á la reseña del acto realizado por los médicos de esta provincia al constituirse en sindicato. La publicaremos mañana.

—Dice El Correo de Gerona de ayer:

Ahora que al señor alcalde le ha entrado la fiebra de hacer algo bueno, ¿por que no dispone que se coloquen nuevos alambres en las barandillas del terraplén de la plaza de San Pedro.

Se evitaba con ello alguna desgracia, el vecindario se lo agradecería y el ornato público ganaría muchísimo.

Ya que no con la forma, estamos por completo conformes con el fondo de la petición.

—Asegúrase, que nuestra diputación provincial acordará que no se destine cantidad alguna para cooperar á la inauguración del monumento «Gerona en 1809».

Verdaderamente nos sorprendería tal determinación.

—Una pareja de la benemérita del puesto de Dórria en la madrugada del domingo 14 del actual, dió el alto á cinco contrabandistas que cruzaban el sitio llamado «font de Martí» término municipal de Tosas, logrando escapar é internándose en el bosque. A los disparos de los guardias abandonaron dos fardos conteniendo tejidos de seda cuyo valor oficialmente declarado es de 7.729'40 pesetas, habiendo sido declarados de comiso dichos géneros por

ca en todas sus manifestaciones, y si hablabamos del mar, al momento sacaba á colación al ministro de Marina; si de baños templados, á Lopez Dominguez, y si en el Casino veía bailar el pas de quatre, exclamaba con acento jubiloso:

—¡Como bailaria esto don Segismundo si estuviera aquí!

En cierta ocasión cayó enferma su mujer con unos dolores que la cogían desde arriba hasta abajo, y él al principio se alteró y fué en busca del médico; pero cuando mas se quejaba la paciente llegó una carta de Fernandez, el diputado, anunciando su vuelta al distrito y su propósito de pronunciar un discurso desde un balcón del ayuntamiento, y mi hombre dejó á la

mujer y lo dejó todo para irse á España y abrazar á Fernandez, averiguando á la vez cual era su actitud política en aquel momento.

No es posible hacer un periódico á gusto de todos; pero si está averiguado que la noticia política constituye el encanto de mucha gente, pues hay quien prescinde de sus asuntos domésticos y aun de las dolencias de la familia para ocuparse en la

cosa pública y seguir paso á paso la historia política de un Fernandez cualquiera.

Luis Taboada.

la junta administrativa. Como ampliación a la noticia que dimos ayer respecto al contrabando tan hábilmente descubierto por el digno capitán de carabineros del puesto de Ribas D. Enrique Martí y fuerzas a sus órdenes, podemos decir que el género ocupado ha sido declarado de comiso por la junta administrativa y tasada en 1440 pesetas por el oficial vista de esta delegación de Hacienda.

Parece que estos contrabandistas son los mismos que escaparon de los carabineros en la aprehensión de que dimos cuenta ayer.

Según telegrama de *El Diluvio* de Barcelona de ayer, han salido ya de Madrid dos inspectores generales de Hacienda con el fin de girar visitas de inspección a las delegaciones de Tarragona y Gerona respectivamente.

**Pensamientos:**  
La razón es una olla de dos asas: se la puede coger por la derecha y por la izquierda.

Quando se destruye una preocupación antigua es preciso fundar una virtud nueva.  
La vanidad es un ladrón que nos roba y nos deja contentos.

Nuestros apreciables lectores verán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentin y C.*, banqueros y expendeduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

**Gabinete-clínico** para el tratamiento de las enfermedades de la piel, por el médico dermatólogo D. Pelayo Vilanova, ex-alumno de los hospitales de París.  
Barcelona—Rambla del Centro, 7—1.  
Consultas de 11 a 12 de la mañana y de 2 a 4 de la tarde. 18-26.

**Caballo** para vender. Razón Jaumeandreu Españes y C.  
Constitución, 9, Gerona.

**El anarquista Salvador**

Nuestro colega *El Nubiero Universal* de Barcelona, dice en su número de ayer que el reo Santiago Salvador recibió anteayer tarde la visita de su esposa, con quien conversó largo rato, aconsejándola resignación ante el próximo fin que le espera, pues sabe ya por el padre Goberna que el Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia que sobre él pesa. Parece que habiéndole indicado su esposa que las personas que por él se interesan

practicen activas gestiones para conseguir el indulto, ha contestado:—Estoy bien seguro de que no se me indultará, pues de lo contrario podría considerarse abolida la pena de muerte. Mi delito fué muy grande y he de espiarlo.—Salvador se despidió de su esposa, diciéndola que no se verían ya hasta que él estuviese en capilla.

**Los libros de texto**

De todas partes se levanta clamor general contra ese incalificable abuso que cometen muchos de los catedráticos de Universidades e Institutos negociando escandalosamente con los libros de texto. Antes de ayer leímos un valiente artículo de *El Imparcial*, y hoy con gusto nos enteramos de otro de *El Globo* del que queremos dar algún párrafo:

Es, con efecto, algo más que vergonzoso lo que respecto al particular viene sucediendo en los Institutos y aun en las Universidades. Cada maestrillo tiene su librillo; rara vez a la altura de los adelantos de la ciencia y dotado de condiciones verdaderamente didácticas. Cual si se tratase de explotar una industria, todo se sacrifica a hacer el libro de texto lo más abultado posible, para que no resulte más disculpable cobrar por él un buen número de pesetas.

Sucede así, que el estudiante necesita gastar cada año una porción de dinero en obras que luego, cuando hombre, tiene que arrinconar porque no le prestan utilidad alguna. Y si esto es una desdicha, mayor resulta la de que, libros tan voluminosos, aún cuando fueran muy buenos, asustan a los estudiantes que, ante la presencia de 600 ó 1.000 páginas de lectura, retroceden desde el primer momento, convencidos desde luego de la imposibilidad de meterse tantas letras en el cuerpo.

Después propone una solución que a semejanza de lo que sucede en algunos cantones de Suiza, el Estado compré e imprime por su cuenta los libros que los profesores escriban, para después venderlos a bajo precio ó repartir gratuitamente a los alumnos. Y añade:

Esta solución, sin embargo, aun ofreciéndose como muy peligrosa, merece ser estudiada detenidamente, pues quizá es la única que puede poner coto a la epidemia de los libros de texto malos y caros, y al descrédito que, por consecuencia, cae sobre todo el profesorado español; pues aún cuando hay muchos catedráticos que no han escrito libro de texto pudiendo escribirle, y otros que han publicado libros muy aceptables y que se expenden a precios módicos, las gentes no distinguen, y *ad uno dicitur omnes*, y así todos cargan con el mochuelo de la indelicadeza de unos pocos.

La falta de aprensión de estos pocos, evidencia que en realidad el único remedio posible al caso está en la dignidad personal del catedrático. Si éste antepone el lucro a su buen nombre, aun cuando el gobierno regalara el libro de texto, siempre tendría a su alcance múltiples medios de explotación.

Basta con que el catedrático recomiende uno y otro día un libro y pregunte en cátedra y en el examen conforme a él, y diga que aconseja su adquisición como obra de consulta, para que el estudiante la compre.

Y nada decimos del medio de que algunos se aprovechan de cargar la mano en los programas, publicando en su nombre ó con nombre ajeno, apuntes, ampliaciones, cuadros sinópticos, etc.

En esta atención, nosotros proponemos a cuantos interesa este asunto, el único medio posible de cortar abusos; colocar en la picota el nombre de aquellos profesores que notoriamente convierten en tráfico su ministerio docente.

Sepa todo el mundo quienes son los que se hacen pagar precios escandalosos por libros que debieran venderse por la mitad ó por la tercera parte de lo que cuestan, y póngase a la vez en claro cual es el verdadero mérito de estos libros.

Pues tendría que ponerse a muchos de ellos y no faltaría quien diría «dame pan y dime tonto» ó sea «déjame vender y califica como quieras.»

**Congreso católico**

*Tarragona 16.*—La función religiosa de esta mañana, como preliminar a las tareas del Congreso católico, ha sido solemnísima, habiendo pronunciado un bellissimo discurso el señor obispo de Vich, tratando del actual estado de la sociedad, de la necesidad de la propagación y práctica del catolicismo y de la importancia de los Congresos católicos. Ensalzó la necesidad de que se unan todos los católicos.

A las tres de esta tarde se ha celebrado la primera sesión. Preside el cardenal Sanz y Forés, con asistencia de 18 prelados y de distinguidas personas.

Se ha cantado el himno *Veni Creator*. El cardenal Sanz y Forés ha declarado abierto el Congreso católico, pronunciando un elocuente discurso; ha elogiado a los prelados catalanes y ha puesto de relieve los grandes resultados de los anteriores Congresos. Dice precisa que España haga toda clase de sacrificios por el triunfo de la religión y la restauración del Papa Rey.

Se han leído multitud de adhesiones; después se procedió a la organización interior para facilitar los trabajos del Congreso.

**Teatro Principal**

GRAN COMPAÑÍA DE ÓPERA ITALIANA.

*Listo de la compañía.*

Maestro director y concertador, don Juan Goula (hijo); primeras tiples, señora Caroli Carola y señora Julia Wermez; mezzo soprano contralto, señora Margarita Juliá; tenores de obligo, don José Brodat y don José Bugatto; barítono, don Salvador Mestres; bajos, Constantino Thos y José Mestres; comprimaria, Angelina Pelayo; tenores comprimarios, Alberto Beato y José Masip; bajos comprimarios, Antonio Calvet y Ramón Martorell; director de escena, don José Gasó; apuntador, Manuel Faurán; 18 coros de ambos sexos.

Repertorio: *Ballo in maschera, Africana, Lucrezia Borgia, Faust, Gli Ugonotti, Favorita y Barbero.*

**CHARADA**

Si examinas bien tres prima hallarás a mi total, prima dos es un tejido, mi todo via fluvial.  
Tercia dos, cayó del cielo, prima doble lo fué Adán, es mi suegra dos segunda y tres tres fué Soledad.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo.)

Solución a la charada anterior  
CAROLINA

**Boletín religioso**

SANTOS DE HOY  
Stos. Lucas evang. Atanodoro ob. y m.  
CUARENTA HORAS  
En la Iglesia del Carmen.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

LA SANGRE DEPAUPERADA  
es por muchos conceptos una DEBILIDAD HEREDITARIA que conduce a la

ESCROFULA, ANEMIA, Tisis y otras enfermedades.

**EMULSION DE SCOTT**

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

ENRIQUECE LA SANGRE y domina a la Debilidad Hereditaria. La Emulsión de Scott es el más célebre medicamento creador de:

CARNES SANAS Y FUERZAS.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los fraudes de la legítima Emulsión de Scott llevan en la cubierta la etiqueta que representa a un hombre con un bacalao a cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías.

— cursos de ningún género. En medio de mi vida de maldades, he tenido una buena cualidad. Grande amor a mi anciana madre y a una hermana, más hermosa que las flores de Mayo. El señorito entonces me llamó delante de mi padrino, y me dijo:

—Borrasca—que así me llaman de apodo—sé bueno y no tiembles por el porvenir de tu familia. En lo que te proporciono un medio honroso de ganar la vida, el tío Paeo te dará mensualmente una cantidad determinada para que vivas con tu madre y hermana.

Yo acepté con lágrimas en los ojos aquel favor, y aquí me tiene usted regenerado por ese hombre, cuya vida defenderé hasta verter la última gota de mi sangre.

—¡Bien, Borrasca!—dijo Mercedes con júbilo.—Dios proteja a los hombres arrepentidos.

Y dirigiéndose a un elegante mueble de palo santo, sacó alguna cantidad de dinero de uno de sus cajones.

—Toma—añadió—gástate en mi nombre estas seis onzas.

—Gracias, señorita. En dos saltos se los voy a llevar a mi familia.

—No. Son para ti. Tu familia corre desde hoy de mi cuenta. Tu hermana será mi doncella favorita. Tu madre cuidará de... pasearse por mi jardín, y tu verás lo que te conviene hacer dentro de mi casa.

—¡Ay, Dios mío!—gritó Borrasca, cayendo de rodillas e inundando de besos y de lágrimas las manos de Mercedes.—¡Cuánta felicidad se encierra dentro del bien! ¡Benditos sean los ricos, que con sus bienes protegen a los pobres!

Y aquel hombre rudo, aquel bandido, se arrastraba con la mayor humildad a los pies de la hermosa virgen, que aparecía más bella que nunca, circundada por la purísima aureola de la virtud.

Borrasca se puso en pie y salió de la estancia gritando:

—Voy a decir por todo Madrid que en este palacio vive la madre de los desamparados.

—¡Qué buena eres!—dijo Bustamante abrazando a Mercedes.—¡Siento grande orgullo por haberte dado el sér!

—Y yo—manifestó Acebedo—por ser su director espiritual. Dios os haga feliz, virtuosísima joven.

Cumplidos con exceso todos mis compromisos, no me separaré jamás de tu lado.

—¡Cuánta ventura!—exclamó Mercedes dirigiéndose a su padre.

—El Señor derrame sus bendiciones sobre esta casa, en que mora el dechado de todas las virtudes—dijo con tono solemne Daniel Acebedo.



# Vigor del Cabello

del Dr. AYER.

**Restaura el Color**

Y HACE CRECER

**ABUNDANTEMENTE EL CABELLO.**



Cura los humores acompañados de comezón, conserva fresco, húmedo y sano el cráneo, impidiendo la formación de la caspa. El Vigor del Cabello del Dr. Ayer es un artículo elegante del tocador, el favorito de las señoras y los caballeros. Comunica al cabello, barba y bigotes la suavidad de la seda y una delicada y permanente fragancia.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

## Evitad los incendios

CON EL

### CONTRA-FUEGO-MARTÍ,

producción nacional con privilegio exclusivo.

Nuevo sistema de extinción (producción española) por efecto de unas bombonas de a litro, que al ser arrojadas a la llama la apaga instantáneamente.

Es el más eficaz, sencillo y barato de todos los conocidos hasta hoy. Por el módico costo de diez pesetas, puede evitarse la pérdida de miles de duros y tal vez la muerte de personas. Nadie, pues, debiera estar sin dichas bombonas en su casa, establecimientos, fábrica, almacén, etc.

El líquido que contiene no es nocivo y conserva sus efectos extintivos muchos años.

Prospectos con más detalles a quien los pida. Depósito central, Barcelona, calle de la Diputación, núm. 381, bajos.

Precio de la caja con 10 bombonas, en el Depósito 30 pesetas y 100 ídem, 270 pesetas.

Pago al contado y sin descuento.

El embalaje y demás gastos son de cuenta del comprador.

Se dará la concesión para la venta exclusiva en toda esta provincia.

## CENTRO GENERAL

DE negocios, comisiones y representaciones

Jaumeandreu Espuñes y C.<sup>a</sup>  
**CONSTITUCION, 9  
GERONA.**

Gestiona toda clase de asuntos administrativos, judiciales, comerciales y eclesiásticos, a reducidos precios.

Horas de despacho: de 9 de la mañana a 1 de la tarde y de 3 a 7 de la noche.

## PAPEL

Hay para envolver en la imprenta de este periódico.

**APRENDIZ.**—Se necesita uno en la imprenta de este diario.

## RECONSTITUYENTE

del Dr. FERRER



**GLICEROLADO DE FOSFATO DE CAL**

Adoado con hipofosfitos de quinina y de sosa

Preparado por el Dr. TREMOLS

SUSTITUYE VENTAJOSAMENTE

el **ACEITE DE HIGADO DE BACALAO**

Combate con seguridad de buen éxito, la hipertrofia del corazón, la anemia, la clorosis, los infartos ganglionares, el mal de Pott, la osteomalacia (afcción de los huesos), la bronquitis crónica, tuberculosis en primero y segundo grados, la esorofula, el artrismo (inflamación articular), herpetismo, psoriasis, raquitismo, bocio, reumatismo crónico, la gota, el lupus, afcciones de la garganta, inapetencia, los tumores blancos, la hidropesía, los correas (flores blancas), hipocondría, etc., etc.

Depositarlos: Sres. VICENTE FERRER Y C.<sup>a</sup>—Barcelona

De venta: Principales farmacias y droguerías de España y Ultramar.

# Invitación para participar a la próxima GRAN LOTERÍA DE DINERO.

**500,000**

Marcos

ó aproximadamente

**Pesetas 750,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio a M.	300.000
1	Premio a M.	200.000
1	Premio a M.	100.000
2	Premios a M.	75.000
1	Premio a M.	70.000
1	Premio a M.	65.000
1	Premio a M.	60.000
1	Premio a M.	55.000
2	Premios a M.	50.000
1	Premio a M.	40.000
3	Premios a M.	20.000
21	Premios a M.	10.000
46	Premios a M.	5.000
106	Premios a M.	3.000
206	Premios a M.	2.000
752	Premios a M.	1.000
1320	Premios a M.	400
38945	Premios a M.	155
13990	Premios a M.	300, 200, 150,
134	Premios a M.	100, 98, 69, 42, 20.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110,000 billetes, de los cuales 55,400 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 54.600 billetes gratuitos importa

**MARCOS 11.232,900**  
ó sean aproximadamente

**PESETAS 16.000,000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 35.000, ascendiendo en la tercera a 60.000, en la cuarta a 65.000, en la quinta a 70.000, en la sexta a 75.000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas a nuestro orden, giradas sobre Barcelona, ó Madrid, letras de cambio fácil a cobrar ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 9.—

1 Billete original, medio: Pesetas 4/50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provisto de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no contendría a los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituído. Se envía gratis y franco el prospecto a quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

10 NOVIEMBRE DE 1894

VALENTIN Y C.<sup>a</sup>  
Expedientaria general de lotería  
HAMBURGO.—Alemania.

4-12

## En S. Feliu de Guixols

SE VENDE UNA CONFITERIA.

SE VENDE UNA CONFITERIA.

**Buena ocasión**

se presenta a quien le convenga una Confitería acreditada y de porvenir. Se traspasaría por separarse su dueño del negocio, cediendo a un precio módico dicho establecimiento, que es nuevo, bien provisto, con buena clientela y situado en la mejor calle de la población.

Anexas al establecimiento hay dos calderas para la fabricación de jabón que se cederán ventajosamente.

Para informes y tratos dirigirse a D. Nicolás Ribas y Puig en San Feliu de Guixols.

— 335 —

— 334 —

— 331 —

Y paseaba como un loco por la habitación: y volvía al lado de su futura; y cubría de besos sus yertas manos; y se mesaba con mano nerviosa sus cabellos.

Mercedes se oprimía el pecho y la garganta, cual si le faltase aire para respirar. Sollozaba de una manera penosa, y las lágrimas no brotaban.

Alfredo, con un instinto admirable, tomó una decisión enérgica, con el propósito de ver si provocaba una gran reacción en la joven.

—¡Adiós, Mercedes!—dijo.—Puesto que parece que sientes mi llegada, y en vez de recibirme con alegría te causa tal pavor y espanto, no me volverás a ver jamás.

Y se encaminó hacia la puerta.

La doncella se precipitó en pús de él, gritando:

—No.

Y sujetándole por un brazo, se deshizo en un mar de lágrimas.

—¡Ingrato!—añadió.—¿Tú causarme pavor?... He sufrido tanto, que al verte no he podido sufrir el peso de esta dicha inmensa.

—Y yo para hacerte llorar, he tomado esta actitud. ¡Basta de zozobras, luz de mi vida!

—¡Pues qué! ¿no lo soy ya? ¿Qué mayor dicha que saber que mi esposo ha salido con bien de tantos peligros? Vámonos, vámonos—repiñó con alegría.—Basta ya de enternecimientos. Pensemos en mi Alfredo.

En esto se sintió en la calle un griterío estrepitoso. Salio la familia de Bustamante a los balcones, y vio que llegaba Alfredo en un carruaje descubierto, seguido de miles de personas de todas clases que le aclamaban con verdadero delirio.

A los pocos momentos San Juan aparecía en el gabinete.

Mercedes, lanzando un grito supremo, se arrojó en los brazos del joven, que la estrechaba frenéticamente contra su corazón.

La alarma bien pronto cundió entre los concurrentes. La hija del banquero tenía los ojos fijos, la respiración anhelosa é irregular, el rostro cadavérico.

D. Luciano pulsaba a su sobrina, y decia con amargo afán:

—¡El llanto! Necesita llorar ó temo una catástrofe.

—¡Oh desesperación!—gritaba Alfredo.

—¡Me han respetado las balas y me vas a matar, Mercedes mia!

tiendo mil tropelias, y allí se personó con alguno de nosotros. Hizo restituir a los dueños de la casa todos los efectos sustraídos, castigó duramente a los malhechores que invocaban la revolución para sus fechorías, y los mandó presos al Saladero. En fin—dijo con respetuoso entusiasmo aquel hombre rudo—Alfredo de San Juan es hoy el idolo de España, y dichosa será usted cuando se case con el hombre más grande de la nación.

—¡Oh, bravo, mozo!—exclamó Mercedes trasportada.—Dáme esa mano que es la mano de un valiente.

El hombre rehusaba dársela, como temiendo profanar la pureza de aquel ser hermoso y delicado.

—Aquella insinúo.

—Dáme esa mano que ha librado de una muerte cierta al que constituye la felicidad de mi vida. Dime... ¿Le quieres mucho?

—Tanto como usted. Yo era un criminal, un bandido, y un día me ví envuelto en ruidoso proceso. El tío Paco Peralta fué a verme a la cárcel y prometió hablar al señorito para que hiciese algo por mí; é hizo tanto, que bien pronto estaba en libertad, pero sin re-